

2da PARTE

Informe del Consejo Nacional del Partido Montonero
Segunda parte

GR

Aclaraciones: La redacción del presente material, síntesis de la reunión del Consejo Nacional Partidario, ha sido realizada al igual que la primera parte por la CN; pero a diferencia de aquella, se efectúa en el mes de Octubre a más de un mes de efectuada la reunión del Consejo. Debido a ello los casos encontrados en el documento citados como ejemplos aclaratorios de los conceptos centrales, algunos hechos ocurridos con posterioridad a dicha reunión.-

- 1.- Descripción de la situación Nacional
 - 1.1.- Situación económica
 - 1.1.1.- Introducción
 - 1.1.2.- Situación respecto del sector primario
 - 1.1.3.- Situación en el sector industrial
 - 1.1.4.- Situación del sector terciario
 - 1.1.5.- Situación del sector externo
 - 1.1.6.- El déficit fiscal
 - 1.1.7.- Situación de la política de ingresos
 - 1.1.8.- Síntesis
 - 1.2.- Situación política
 - 1.2.1.- Situación política nacional
 - 1.2.2.- Situación política internacional
 - 1.3.- Situación militar
 - 1.4.- Situación organizativa de las fuerzas enfrentadas
- 2.2.- Las contradicciones y condiciones que debemos tener en cuenta en la utilización de las armas organizativas
 - 2.2.1.- La necesidad del desarrollo de la defensa activa para evitar el intento de aniquilamiento por parte del enemigo y la preparación de las condiciones para la contraofensiva
 - 2.2.2.1.- La contradicción entre la producción de las diferentes estructuras de una zona y las contradicciones entre la producción del conjunto de una zona y la producción del conjunto nacional
 - 2.2.3.- La necesidad de mantener la iniciativa táctica en la dialéctica de enfrentamiento
 - 2.2.4.- Las armas organizativas contienen a los aspectos ofensivos y defensivos
- 2.3.- Las relaciones entre las diferentes armas organizativas
 - 2.3.1.- Las relaciones entre el partido-ejército por un lado y en el movimiento por el otro
 - 2.3.2.- Relación entre el partido, organismos de masas de los trabajadores, movimiento y frente
- 2.4.- Las propuestas y organización del movimiento
- 3.- Cursos probables de acción
 - 3.1.- La estrategia imperialista tiene en Argentina su eslabón más débil
 - 3.2.- Manteniendo la imposición de nuestra estrategia la relación de fuerzas se modifica a favor nuestro y permanentemente

1.- Descripción de la situación Nacional

1.1.- Situación económica

1.1.1.- Introducción

Nuestro país ^{que} reconoce como aspecto dominante un modo de producción capitalista dependiente muestra signos inequívocos, debido a su crisis económica y política, a su imposibilidad para integrarse orgánicamente a las formas de la división internacional del trabajo, que sostiene en la actualidad el capitalismo dominante. Esta crisis se va desarrollando, agravada por la crisis a escala mundial del sistema capitalista y en la actual coyuntura se hacen cada vez más evidentes los signos del deterioro general de la situación ~~general~~ y el fracaso de los planes económicos de la dictadura. La insistencia de esta última en mantener como sector hegemónico a la oligarquía agroexportadora no hace sino agravar y acelerar la crisis global del sistema y profundizar sus manifestaciones coyunturales.-

1.1.2.- Situación respecto del sector primario

El mayor beneficiario del plan económico de la dictadura militar es el sector agroexportador, organizado en torno a la Sociedad Rural Argentina; esto motiva que el presidente de la misma, el oligarca Celedonio Pereda, haya sido el único entre los representantes de distintos sectores de la burguesía, entrevistados el 31-7-77 por el diario Clarín, que se haya manifestado conforme con el plan de gobierno, diciendo: "Nosotros creemos en síntesis, que el país marcha por buen camino". Explicamos la posición de la SRA porque no todos los sectores agropecuarios gozan de los privilegios de ésta. En la histórica contradicción del agro en nuestro país entre los invernaderos, explotadores de carne SRA, y los productores CARBAP, FACA y FAA, el gobierno se ha apoyado en los primeros. Estos sectores oligarquicos, asentados en las mejores zonas de la pampa húmeda son los más concentrados en el espacio geográfico y los que están directamente vinculados al mercado exportador, como consecuencia de ello, gozan de los máximos beneficios de la estructura de la economía pastoril que se viene sustentando. La mayor acumulación económica de este sector se logra básicamente por la vía de la transferencia hacia él de ingresos nacionales a través de la Dirección del Crédito Interno; así como de la eliminación de las retenciones sobre las exportaciones. Por último, también son beneficiados por las devaluaciones del peso, dado que perciben más dinero argentino cuando cambian los dólares que cobran por sus exportaciones; mientras que los sectores industriales importadores de materias primas, maquinarias y tecnología deben desembolsar cada vez más dinero para pagar las importaciones. La propaganda de Martínez de Hoz en torno del aumento del PBI en el segundo trimestre de este año, diciendo que es del 4,6% respecto del logrado en el mismo período del 76 está fundada en la expansión de este sector. A título de ejemplo citaremos que mientras con motivo de la cosecha triguera el aumento del PBI devengado por este sector, significó el 14%, en el sector industrial el aumento alcanzó apenas el 1,6%.-

1.1.3.- Situación en el sector industrial

La contracción del mercado interno, las dificultades para penetrar en los mercados externos, el aumento de los costos y las elevadas tasas financieras mantienen en crisis al sector. En todos los productos del consumo popular se observa una progresiva y persistente disminución de las ventas. En imprenta y publicaciones, se redujeron en un 50% en el primer cuatrimestre; alimentación del 15 al 25% en el mismo período; mueblería entre el 20 y el 30%, mientras que en calzado e indumentaria la baja es generalizada y permanente. Paralelamente a esto se verifica un incremento de la capacidad ociosa en los diferentes sectores industriales; siendo por ej. en la industria lechera el 30%, en farmacia el 50%; en autopiezas del 40%; metalúrgicos del 30%, etc. Esta conjun-

instalada se abarrotarían de stocks de producción que no tendrían a quién vender. Este proceso desalienta las perspectivas inversionistas y las pocas inversiones que se efectúan no se orientan a la inversión industrial, que resulta antieconómica, sino a las especulaciones financieras. Otro elemento de medición importante lo constituye la producción siderúrgica y allí observamos una disminución del 16,9% en la producción de arrabio y del 3,7% en la de acero, comparando el primer trimestre de este año con el mismo período del año anterior. Debido a su importancia, analizaremos con mayor detenimiento la situación en los sectores automotriz y textil.

Sector automotriz: la producción de automotores tuvo un incremento del 16,2 % comparando el primer trimestre de este año con respecto al del año anterior; sin embargo, para comprender el valor real de esta cifra hay que tener en cuenta ^{que} el mayor incremento correspondió a las unidades de uso comercial, a las de gran tamaño y a las de consumo por los sectores agropecuarios, notándose una disminución en la producción de unidades pequeñas y medianas; así mientras la Ford que fabrica camiones y camionetas aumentó en un 76,4 % , la Renault se redujo en un 5,2 % y la Citroen en un 11,3%, otro ejemplo más acerca de la supeditación del desarrollo de esta industria al desenvolvimiento unilateral del sector agrario, lo constituye la producción de tractores, ésta aumentó, como es lógico el 41,4 % en el semestre y su exportación disminuyó en un 33,8 %; sin embargo, también este rubro corre ahora el riesgo de verse afectado por la reciente medida que resolvió permitir la importación de tractores, pese a la calidad de los fabricados en el país y la cantidad de marcas que los hacen. El análisis del sector automotriz adquiere particular importancia por ser el más dinámico de nuestra estructura industrial y ocupar 56.000 obreros en las plantas terminales de producción y casi 685.000 en la industria de autopartes, mientras que su producción representa el 10% del total de la producción manufacturera argentina. Sobre su evolución pivotó la estrategia desarrollada de la década del 60; pero si comparamos su desarrollo con el de la misma industria en otros países verificaremos el nivel de la crisis en que se encuentra; así mientras que en 1965 la Argentina producía 200.000 unidades, Brasil 180.000 y México 110.000; en 1975, nuestro país registra una producción de 220.000 unidades, Brasil 920.000 y México 310.000. Por último debemos señalar que la exportación de automotores de nuestro país ha disminuido en el primer semestre de este año en un 67,6 %.-

Sector Textil: Ocupa aproximadamente 200.000 trabajadores diseminados en cerca de 4.000 empresas; de las cuáles el 85% son pequeñas y el 15% restante medianas, siendo pocas las empresas grandes. El sector está trabajando con solo el 50% de su capacidad instalada y sus ventas que disminuyeron al 60% en 1976 con respecto a 1975 volvieron a reducirse en el primer semestre de 1977. Este sector, típica expresión de la burguesía nacional es uno de los más perjudicados por la restricción del consumo popular y para peor ahora se ven castigados duramente con la liberación de importación de mercaderías, contra las que se le hace muy difícil competir; no por falta de calidad de los argentinos, sino porque debido a las diferencias de estaciones, europeos y norteamericanos introducen en nuestro país prendas que son saldos de las temporadas que ellos ya pasaron, lo que hacen a precios muy bajos. Es de notar que esta medida liberacionista de aranceles y restricción de importaciones la toma el gobierno en momentos en que los países de mayor desarrollo industrial han prohibido el ingreso de confecciones a sus territorios.-

1.1.14.- Situación del sector terciario

Este sector asentado principalmente en el aparato del estado, servicios públicos, ha sido responsabilizado históricamente de que su permanente expansión genera los elevados déficits fiscales. La dictadura se ha planteado una política orientada a su disminución para reducir el déficit fiscal, motivada además en que la oligarquía agroexportadora tiene un escaso interés en el desarrollo de los servicios públicos, a los que casi no utilizan, luz, gas, etc, comparados con el sector industrial que depende totalmente de ellos para su producción.

ello ocasiona. Como la recesión impide el desarrollo de nuevas fuentes de trabajo, no puede trasladar esos agentes a las industrias privadas, que por otra parte, están también despidiendo a su personal. Por otro lado, su plan se ve obstaculizado por la resistencia de los trabajadores a los despidos. Eso hace que la racionalización administrativa avance lentamente y en forma incoherente; así por ejemplo los mayores despidos se han efectuado en el sector de la educación, maestros, mientras que en el sector de ferroviarios la lucha de los trabajadores ha hecho fracasar los planes de cesanteo masivo, debiendo avanzar muy lentamente y por debajo de sus propósitos.-

1.1.5.- Situación del sector externo

Hubo un mejoramiento de este sector debido a la privilegiada posición del sector agroexportador y a condiciones económicas y climáticas coyunturales; las manifestaciones más claras de esto lo constituyen la renegociación de la deuda externa y el superavit en la balanza comercial, intercambio exportación importación. Sin embargo esto se ha logrado con el alto precio de contratación del mercado interno y de la recesión industrial. El saldo positivo de nuestro comercio exterior alcanzo en el primer semestre la cifra de 1.070 millones de dólares para lo cual fue determinante la exportación de productos agropecuarios que se elevó en el mismo período a 1.578 millones de dólares. Esta cifra record surge de la venta de los saldos exportables de nuestra mejor cosecha triguera de los últimos años. Sin embargo las cifras alcanzadas en el primer semestre de éste no tienen probabilidades de repetirse en el futuro, ya que se prevé que para 1978 la balanza comercial no tendrá superavit e incluso que puede ser deficitaria. Al respecto resulta sintomático que un día antes de renunciar, por razones personales, el secretario de comercio exterior Fraguío haya manifestado en conferencia de prensa que para 1978 el intercambio comercial será más equilibrado, expresando que ese término implicaba descartar que hubiera un ligero superavit. Esta previsión se ve con mayor claridad al analizar la situación futura de los diferentes sectores exportadores. Respecto de los productos agrarios observamos que la mayor parte del saldo exportable cerealero de 1977 ya ha sido vendido por lo cual son escasas las divisas que aún pueden aportar en el presente ejercicio. Para 1978 vemos que la superficie sembrada de trigo ha disminuido en un tercio respecto de la del año anterior, lo que reducirá notablemente el volumen del saldo exportable. Esto se ve agravado por las previsiones de una cosecha triguera record a nivel mundial y por la tendencia a la disminución de los precios internacionales en el conjunto de los productos primarios. En síntesis tendremos menos cantidad para vender, habrá menos mercados compradores y los precios serán más bajos. Es en torno a esta previsión que Martínez de Hoz intenta viajara distintos lugares, incluso China Popular para conseguir nuevos mercados trigueros; pero sus propósitos se ven frustrados, pues, al no tener trigo para vender, no hay perspectivas de celebrar acuerdos económicos de intercambio. Con referencia al mercado de carnes el MCE mantiene la dureza respecto a nuestras exportaciones, previniéndose para 1977 una reducción del 5% respecto del volumen que nos compró en 1976. En otros mercados no tenemos niveles de ventas importantes y por otra parte la generalizada crisis mundial ha transformada a la carne en un consumo substituíble. En cuanto a los productos industriales no hay perspectivas serias de incrementar la exportación de los mismos. Los precios de nuestros productos no son competitivos en el mercado mundial debido a que la deficiencia de la tecnología con que contamos, a causa de nuestra dependencia, encarece los costos de producción; esto en el marco internacional de la crisis del dólar, el proteccionismo de los países industriales y la competencia entre estos en todos los mercados dan pie para que nuestras exportaciones industriales recorran un camino descendente. A esta circunstancia hay que sumar que la política de la dictadura de favorecer solo al sector agroexportador, desarrolla una acción de no alentar la exportación de productos industriales y recién acaba de manifes

El costo de la vida aumentó en los primeros 8 meses más del 80 %, cifras que había estimado Martínez de Hoz para todo el año. Al terminar el año las cifras finales estarán alrededor del 150 %, el doble de lo previsto. Estas cifras que son oficiales, son rotundas pese a los engañosos mecanismos puestos en práctica para su elaboración. Para moderar las cifras reales el gabinete económico utiliza una canasta familiar en la que se ha reducido el valor proporcional de aquellos gastos imprescindibles, que el conjunto de la población mantiene hasta el último momento; alimentos y vivienda y se ha aumentado el peso relativo de gastos más prescindibles que la población abandona primero, como sermón, artículos electrodomésticos, etc. Este incremento del costo de vida puesto en relación con los escasos aumentos salariales nos da un salario real que equivale al 58% del que se percibía en Marzo de 1976, momento del golpe. Si estas cifras resultan impresionantes, mucho más si concluimos que esto equivale a que el salario real actual sea menor del tercio del que se cobraba en Junio del 1973, gobierno de Cárdenas. El consumo global sufrió una reducción del 8,5 % en el primer semestre con respecto a igual período del año anterior, que fue a su vez uno de los más bajos que existieron. Este descenso del consumo, nos da un índice de las perspectivas de desarrollo de las industrias vinculadas al consumo interno; pero no da cuenta de la situación de los asalariados porque el consumo global incluye a toda la población y ya hemos visto, por otras cifras la profundización de las diferencias entre los distintos sectores sociales. Con respecto a los asalariados, el nivel de ingresos hasta Junio de este año no alcanzaba para cubrir los gastos de alimentación, según la canasta familiar elaborada en 1960. Según esas cifras un peón industrial un peón industrial casado y con dos hijos en escolaridad primaria, percibía por salarios y asignaciones familiares 3,6 millones de pesos, mientras que en gastos de alimentación para ese mismo grupo familiar llegaba a los 4,9 millones. Esta es en síntesis la capacidad de consumo de los aproximadamente 7,5 millones de trabajadores de nuestro país; de allí que el 8,5 % del descenso para el conjunto sea engañoso, por cuanto en él se computa el subconsumo de la mayor parte de la población y la posibilidad de mantener y aumentar el consumo por parte de sectores no asalariados, privilegiados por esta política cuyos efectos no se sienten en el consumo familiar, aunque afectan sus inversiones. Completa esta idea el hecho de que la participación de los asalariados en la distribución del ingreso nacional alcanza el 30 % contra el 48 % en 1974. Por último, analizados estos datos en la relación precios-salarios, comparando a Marzo 1976 con Octubre 1977, observamos por ejm. que el precio de la carne subió unas cinco veces -el precio del vacío salto de 10.000 a \$ 50000- mientras que los salarios aumentaron solo dos veces ya que el salario mínimo pasó de \$ 1.500.000 a \$ 3.000.000 en Octubre de este año.-

1.1.8.- Síntesis

Continúa y se profundiza el proceso de recesión con la inflación, que se manifiesta en una contracción del salario que no presenciábamos desde la década infame y una acentuada depresión en el mercado. Esto conduce al aumento de la capacidad ociosa de diversos sectores de la actividad industrial. El déficit fiscal absorbe la mayor parte del ahorro nacional y orienta las inversiones de las especulaciones financieras y no hacia la inversión industrial. Los únicos sectores en expansión, además lógicamente del financiero, son el sector agropecuario que produce para el mismo. El sector externo penetra en un cono de sombra ante la disminución sembrada del área de trigo y la reducción progresiva de los precios mundiales de los productos primarios. El proteccionismo industrial que recorre el mundo limita nuestras perspectivas de exportación industriales, siendo la única excepción a esta situación los convenios comerciales firmados con la URSS que mantienen y aún amplían las perspectivas de intercambio comercial con el bloque socialista europeo.-

1.2..Situación Política

1.2.1. Situación Política Nacional

El enemigo bloqueado en su contradicción entre la apertura para evitar el aislamiento y la continuación del intento del cerco y aniquilamiento, para evitar el avance de las masas, desarrolla políticas que se contradicen diariamente; mientras que el campo popular amplía la resistencia, avanza en las propuestas unificadoras del campo popular y en la reconstrucción de su identidad política. Así, Díaz Bessone anuncia sus Bases para el Proyecto Nacional y se propone dialogar con cuanto oportunista aparezca en un plano idealista de tintes triunfalistas, que con un proyecto a largo plazo no da cuenta de la guerra corta en la que se empeñan los mandos militares. Este plan mira tan lejos que no alcanza a ver la realidad que le pasa al lado. Videla mientras tanto insiste en sus planteos de una democracia fuerte y estable, pero cada día avanzando en mayores concesiones hasta ahora verbales hacia la actividad de los Partidos políticos. El reconocimiento de las actividades de bandas paraoficiales y la promesa de llegar a una Navidad en Paz. Harguindeguy, actuando como corrector oficial de los discursos presidenciales se dedica a diario a desmentir, bajo frases ambiguas, las declaraciones de Videla y amenaza, con que lo importante es construir caminos y no hablar de la participación de los partidos políticos. Liendo, estudiando y proponiendo nuevas modificaciones a la Ley Sindical que nadie a prueba, así como elaborando planes para frenar el deterioro del salario, cuando el Ministro de Economía ha dicho que no hay más aumentos en el curso del presente año, aunque luego se vea obligado a ceder. Todo ello en el marco de las críticas de Massera al Ministro de Economía y su Plan, ya sean verbales, diciendo que ciertos aspectos de la política económica deben ser rectificadas y/o dinamizadas para alcanzar el pleno logro del proceso económico social, o a través de hechos contundentes como el bombardeo y detención del pesquero soviético cuando se ha ratificado los convenios comerciales con ese país, cuyos resultados positivos para el Plan Económico ya vimos. Lo mismo sucede con las contradicciones ~~entre~~ entre los Jefes del Ejército, que hacen decir al Gral. Sassian, Jefe de la 10^o Brigada que la situación laboral es difícil y que existe el riesgo de la infiltración extremista para soliviantar a los obreros, mientras llevan al Gral Ferrero, Segundo Jefe del Segundo Cuerpo, a advertir que no todos los obreros que reclaman mejoras son subversivos, que algunos reclamos pueden ser justos. En esta última línea se inscriben también las declaraciones del Ministro de Trabajo, Gral Liendo. Mientras estas contradicciones se desarrollan, el sector dominante de Videla-Viola parece haber obtenido una carta que ha puesto en juego, el plazo otorgado por Carter hasta fin de año que le permite lanzar una ofensiva de primavera para llegar a una navidad en paz. Naturalmente el fondo de todas estas situaciones es la crisis económica y la indomable y heroica resistencia de nuestro pueblo. Así, en el campo popular continúa el desarrollo del MPM, la ampliación del Consejo Superior, así como las crecientes entrevistas que con el mismo gestionan diferentes dirigentes políticos nacionales peronistas y no peronistas. En el campo sindical, se continúa desarrollando una contradicción que hará sentir su peso en el futuro. Esto es la reivindicación de las estructuras sindicales como herramienta válida para la lucha política, reivindicación que se manifiesta en el altísimo nivel de afiliación de los organismos sindicales y el deterioro en las bases trabajadoras de quienes hoy están a la cabeza de esos organismos, debido a su escasa combatividad en el enfrentamiento a la política dictatorial. Esto genera el fenómeno de las conducciones intermedias, delegados y comisiones internas que están actuando muchas veces al margen de sus conducciones gremiales, pero reivindicando la estructura sindical a la que pertenecen. Todo este desarrollo

manifestada da en algunos grandes y resonantes, como los de Ma ssey-Fergusson y Jhon Deere en S. Lorenzo ~~en el~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~17.500~~ ~~trabajadores~~ de la IKA-Renault que recientemente estalló en Cba. Así como también en cientos de otros menores como los de Siam, Pratti, Galileo, Gurmendi, Losadur, Coffia, ferroviarios etc., siendo algunos triunfantes y otros derrotados por la acción conjunta de la patronal y el Ejército. Debemos tener en cuenta que en el 40% de esos conflictos tuvo participación activa la CGTR, a sin embargo como lo reconocen algunos representantes de la burguesía, la situación económica no ha generado aún una explosión, debido a que la mayor parte de los conflictos parciales van logrando reivindicaciones que permiten sobrellevar aunque con dificultad la política explotadora superreaccionaria del gobierno. En gran parte de estos conflictos se expresa el reconocimiento y adhesión a nuestra política y a nuestra presencia permanente al frente de las luchas populares, así como lo expresan por ej. las pintadas en tal sentido aparecidas dentro de las fábricas de los conflictos de S. Lorenzo. Por otro lado se mantienen y propagan las acciones de protesta de los familiares de desaparecidos que han llegado a realizar pequeñas manifestaciones y han logrado la publicación de solicitadas, haciendo conocer sus reivindicaciones así como también la entrega de un memorial con 24.000 firmas. Los sectores económicos de la burguesía afectados por la política oficial generalizan su cuestionamiento al gabinete económico, CARBAP, Cámara Industrial, Metalúrgicos, Textiles, Cámara Exportadora y Federación Agraria Arg., etc. A partir de la presión de los yanquis sobre el gobierno de Videla para que desarrolle un plan de estabilización institucional que contemple un margen de legalidad mayor, los partidos políticos han cobrado fuerzas en la exigencia de normalización. Ahogados por el nivel de enfrentamiento que alcanzó el proceso hasta ahora no encontraban espacio para expresarse; pero al margen del viaje de Todman y de las charlas de Carter con Videla están reiniciando sus actividades, en torno a las peticiones mencionadas. Ej. reunión con Robledo, De Vedia y Romano, reportaje a Balbín, etc., incluso en este marco y ante la debilidad que la crisis económica y política generó en el gobierno o sectores de la burguesía se animan a enfrentarlo en terminos que no se hubieran animado a utilizar hace sólo algunos meses. Así, Humberto Volando, Presidente de la FAA, responde al Secretario Alemann acusándolo de oligarca elitista, lo que motiva una reflexión del diario La Nación acerca del deterioro del gobierno. Sobre este espacio político que se va abriendo, se están revitalizando las Juventudes Políticas Argentinas, existiendo dentro de ~~ellas~~ ellas una tendencia encabezada por la Juventud Alfonsinista y la Federación Juvenil Comunista que intenta marginar la presencia de la JP.

1.2.2. Situación Política Internacional

La crisis del capitalismo a escala mundial ha llevado a que su aspecto dominante, el Imperialismo Yanqui deba realizar una serie de maniobras a los fines de reordenar el sistema de dominación mundial y mantener su hegemonía en el campo capitalista. Su actual política de derechos humanos, es sólo parte de esa maniobra defensiva, al efecto de ganar tiempo y posiciones que le permitan generar el reordenamiento de la economía y señalado y superar así las graves contradicciones en que hoy se debate. La aplicación de esta política está condicionando la actitud de la Junta Militar que parece haber recibido de Carter un último plazo hasta fin de año para comenzar una política de apertura, mientras tanto el imperialismo alienta las actividades de las fuerzas liberales que puedan intentar un proyecto institucionalista sobre una mayor representatividad. Ese es el sentido de la reunión de Todman y parlamentarios yanquis con políticos argentinos, sin embargo no todos los sectores de la Dictadura acuerdan con esta política, así mientras Videla presionado por la resistencia popular desarrolla una política que apunta a acordar con las propuestas de los EEUU, otras fracciones del gobierno la boicotean; por ej. la suspensión por parte de la Marina de su participación en el Operativo Unitas en conjunto con la marina yanqui. La excesiva debilidad del actual go

interrumpida en sus violaciones a los derechos humanos y en la lentitud en poner en marcha el proceso de institucionalización del país. En este marco resalta como un elemento particularmente negativo para su prestigio la circunstancia de impedir la salida del país de Cámpora dado que configura una violación a l derecho de asilo consagrado universalmente desde hace años y hacerlo con un hombre que es un ex-presidente constitucional que triunfó con el 50% de los votos y que por otra parte contra quien no hay ningún cargo judicial concreto. Por nuestra parte hemos avanzado como MPM en el reconocimiento de nuestra política y representatividad como expresión de la justa resistencia popular por parte de distintas fuerzas y organizaciones internacionales. Algunas expresiones de esto lo constituyen las reuniones mantenidas por los Cros. Firmenich, Bidegain y Vaca Narvaja con los Secretarios Generales del PCEspañol, Felipe Gonzalez y del Part. Socialista Español, Tierno Galván. Las reuniones del Cro. Obregón Cano en Costa Rica con tres candidatos presidenciales para las proximas elecciones, con José Figuerés que fue tres veces presidente constitucional de ese país y por último con Daniel Hebbeguer, actual presidente. También expresan esto la reciente reunión pública del Cro. Firmenich con Olaf Palmer, ex-primer ministro de Suecia y Secretario General del Partido Socialista Demócrata de ese país. En la misma línea se encuentra la participación de Armando Crato en la reunión del Parlamento Latinoamericano y Europeo realizado en Méjico, en su carácter de ex-legislador y miembro del MPM; el saludo internacional ante la Prensa entre Willy Brandt presidente de la Internacional Socialista y el Cro. Vaca Narvaja, así como la recepción oficial a Cros. del MPM brindada por el gobierno de Tanzania con la emisión de un comunicado conjunto, anunciando una próxima entrevista entre su Presidente Julius Nyererer y el Cro. Firmenich.

Debemos hacer notar que una evaluación incorrecta sobre los límites del accionar político en el espacio internacional nos llevó a producir un hecho de un peso político que en la actualidad no podíamos sostener: nos referimos al lanzamiento público de la casa del MPM en Méjico, que obligó a las autoridades mejicanas ante la presión del gobierno argentino a solicitarnos que suspendiéramos el funcionamiento público. Sin embargo esto no debe considerarse como una derrota ya que en ningún momento el gobierno mejicano exigió la clausura total del local ni actuó policialmente. La fuerza de nuestra lucha y nuestro desarrollo han creado las condiciones para que podamos hacer oír nuestras propuestas a voceros del Dto. de Estado de EEUU, a quienes planteamos nuestros programas y condiciones de pacificación y liberación nacional. La campaña que fue lanzada por la libertad de Hector J. Cámpora ha logrado importantes apoyos y está siendo difundida por la Prensa internacional. No se ha conseguido avanzar en las relaciones con los países socialistas, con las excepciones que se informará oralmente. Se ha logrado un primer paso en nuestras relaciones con las fuerzas populares del Cono Sur, a través de la firma de un documento conjunto con ex legisladores de Bolivia, Chile y Uruguay; este documento que plantea el actual estado de la sistemática violación de los derechos humanos y la necesaria vigencia de la democracia fue seguida por la reunión antes mencionada de parlamentarios latinoamericanos y europeos. También se ha avanzado en las relaciones con los Movimientos de Liberación de América Latina y África, pudiendo citar como ej. nuestra exitosa iniciativa para la concurrencia de una importante delegación latinoamericana presidida por el Cro Obregón Cano, al reciente Congreso que sobre Imperialismo y Penetración Cultural organizó la Liga de los Derechos de los Pueblos en Argelia. El resto de la información se transmitirá oralmente.

1.3. Situación Militar

La ausencia de una estrategia única ante la ruptura de la unidad que mantenían desde la fecha del golpe lleva al enemigo al desarrollo de tácticas militares contradictorias. La evolución de este proceso ha conducido al extremo límite de dirimir algunos de sus conflictos internos durante la acción militar con la misma técnica usada contra nuestra fuerza: secuestro de Sajón,

tres meses, ha disminuido en calidad y cantidad; así hemos reducido notablemente las bajas en los niveles de conducción que fueron muchas en el primer semestre del año, sufriendo las bajas 4 capitales y 5 tenientes primeros, no registrando ninguna en los grados de Comandante, 2º Comandante ni Mayor desde el 1/7/77 hasta la fecha. El fracaso de las anteriores tácticas obliga al enemigo a emplear nuevas que son fundamentalmente el seguimiento y el intento de infiltración. En Rosario, por ejm. abandonaron en una plaza a 40 cros. desaparecidos, entre los cuales puede llegar a haber algún infiltrado. Ello nos inhibe de integrar orgánicamente a estos compañeros; pero no obsta a que los mismos desarrollen en forma autónoma la organización del movimiento. Se reduce notoriamente la iniciativa táctica del enemigo cuando debe actuar militarmente sobre el espacio político. Cada vez que deben hacerlo procuran ocultarlo, lo que repercute negativamente en su propia fuerza. Cuando actúan lo hacen sobre los militantes populares separándolos de sus bases de asentamiento, haciéndolos salir de las plantas fabriles, esperándolos en sus domicilios, etc. Con el compromiso de Navidad en paz, introducen un nuevo elemento, un nuevo objetivo que están obligados a lograr; para ello han lanzado la campaña de primavera, durante la cual deberán acumular la mayor cantidad posible de éxitos militares, lo cual como veremos más adelante tiene grandes limitaciones. Nuestras fuerzas militares mantienen las correctas políticas centrales planteadas en documentos e informes anteriores; prácticamente mantienen frecuencia de operaciones con una elevación en el nivel de las mismas: potencia. Sin embargo persiste un déficit en la potencia del fuego, debido a la subutilización de la granada de fusil C-40 Energa. Objetivamente se ha perdido continuidad en el ataque sobre el centro de gravedad del enemigo y existe un pronunciado déficit en la política hacia las FFAA, lo que se está instrumentando sobre hechos inapropiados. El desarrollo sostenido de la tecnología y la producción de nuestra logística nos facilita los avances operativos, logrados, así como contribuye al prestigio del Ejército Montonero a nivel internacional. Finalmente hemos logrado desarrollar nuestras fuerzas y mantener su presencia en Tucumán y en el NE, particularmente en el Monte Chaqueño, Cuña boscosa santafesina y Monte Misionero, a la vez que implementamos las hipótesis de guerra particulares para esa zona, surgidas de las discusiones iniciadas a mediados de 1975 y planteadas en Abril de 1976. Debemos señalar especialmente la importancia de las fuerzas que operan en las zonas de monte del NE, que están constituidas en su totalidad por cros. del lugar, en su mayoría campesinos conducidos por los mismos dirigentes de los organismos de masas campesinas: Liga Agrarias. Eso le da a esta fuerza el carácter de integral, de conducción política de masas y militar y no el del típico foco guerrillero rural. Esto permitió su mantenimiento y desarrollo pese a la interrupción prolongada de las comunicaciones con el conjunto partidario provocada por la represión.

1.4. Situación organizativa de las fuerzas enfrentadas

El fracaso de la estrategia del enemigo de guerra corta con campañas de cerco y aniquilamiento que establecía el aniquilamiento del grueso de nuestras fuerzas organizadas en 1976 y para 1977 el de las fuerzas residuales con desaparición de la subversión como opción política, así como la ausencia de una estrategia alternativa prefijada lo ha conducido al resquebrajamiento de la centralización del mando y a las disputas internas acerca de la nueva estrategia adecuada y el mando de la misma. Así su fuerza militar no sólo está obligada a combatir contra las distintas manifestaciones de la lucha popular sin tener una estrategia alternativa única sino que también es utilizada para dirimir sus controversias internas. En momentos en que lanzan la ofensiva de primavera se encuentran con que la Junta de Calificaciones debe expedirse sobre los ascensos y retiros o sea sobre la estructura de mando, lo que a una situación de disputa interna sobre la estrategia a adoptar pone en la superficie todas las controversias internas. Esto incidirá de modo importante y negativo en la centralización de la inteligencia que demandará la campaña planteada.

a n uestras fuerzas. Las fuerzas del campo popular están avanzando en su política y en su organización, produciendo un salto de calidad. El Movimiento cuenta con su Consejo Superior que garantiza políticas centralizadas para la conducción de la resistencia y por lo tanto opera como referente aglutinador que se va a ir extendiendo al conjunto del Peronismo e incluso a demás sectores populares no peronistas. Este accionar se verá aumentado por la garantía de estabilidad y continuidad que le otorga la circunstancia de operar también en el espacio internacional que le brinda mejores condiciones de seguridad. Por otra parte las estructuras del Movimiento que se van conformando son paralelas, diferenciadas de las del Partido, no están ligadas organizativamente a él, sino que son independientes por lo que se ubican fuera del cerco que el enemigo nos tiende. Debido a ello y por ser estructuras políticas de masas pueden desarrollarse con mayor facilidad al estar menos expuestas a ataques militares. Igualmente respetando las características propias de toda estructura de masas la organización del Movimiento está planteado teniendo en cuenta la difícil situación represiva que vive el país, es decir que contempla determinados grados de dispersión territorial y funcionalidad con normas de seguridad que eviten exposiciones inútiles. Respecto del Partido, la construcción del MPM ha permitido que comience el proceso de regeneración de nuestras fuerzas fuera del cerco del aparato y en medio del Movimiento de masas. Por otra parte la realización en la primera quincena de setiembre del Consejo Nacional del Partido ha permitido sentar las bases para reestablecer el funcionamiento de las estructuras que permitan la regeneración de los cuadros de la conducción. Acerca del reclutamiento partidario en el Movimiento, la reunión del Consejo Nacional permitió analizar en detalle el hecho de que nuestras fuerzas ha superado el punto crítico existente en febrero-marzo. Existiendo una propuesta de poder y sus consecuentes políticas de masas podemos recuperarnos de los golpes enemigos a partir de que el Movimiento se está reagrupando en torno a nuestra política. A pesar de los ataques sufridos las fuerzas organizadas del Partido y el Ejército y los cuadros medios del Movimiento que responden directamente a la conducción del Partido alcanzan en la actualidad al 40% de los que tuvimos en 1975. Esto teniendo en cuenta que la represión ha dejado en pie aproximadamente el 20% de sus fuerzas, siendo el reclutamiento el que hace ascender nuestros efectivos al 40% respecto de 1975. Si comparamos nuestras fuerzas actuales con las de 1975 veremos que tienen características ~~distintas~~ muy diferentes. Hemos disminuido el número de las mismas (40%); así se ha visto disminuido enormemente nuestro aparato, nuestra estructura con fuertes operaciones comandos numerosas, etc., habiéndose rebajado también la calidad organizativa, funciones que no se cumplen, alargamiento de los plazos de reuniones, etc., lo cual dificulta la elaboración común de la política y la formación de cuadros. Al mismo tiempo se verifica un aumento en nuestra producción, así como en la calidad política de nuestro accionar. Algunos ejemplos resultarán ilustrativos. En el terreno político en 1975 existía el MPA que en ese momento no era conducido oficialmente por el Partido sino que debía disputar con el MP conducido por Isabel, mientras que hoy el MPM es la única fuerza organizada del peronismo y se dirige a un espacio político de masas que ha suturado su fractura y simpatiza con la única fuerza que defendiendo sus intereses nunca dejó la resistencia contra la dictadura. Esto se ve claramente en el frente sindical. En 1975 fuimos la fuerza política dominante en las Coordinadoras y durante las movilizaciones del Rodrigazo; sin embargo esta hegemonía se manifestaba en un sector de las masas fracturadas políticamente, el otro sector enfrentaba nuestra política apoyando a Isabel o a la burocracia. Hoy el conjunto de los trabajadores simpatiza con nuestra política que el tiempo demostró acertada. En el plano militar las cifras son también expresivas. En 1975 ejecutamos alrededor de 500 operaciones con un buen nivel militar en cada una de ellas, pero con un ínfimo porcentaje de apoyo a los conflictos de masas; al cumplirse el primer semestre de este año ya hemos realizado 330 operaciones

aspectos logísticos pese a la represión y a la estructura descentralizada hemos mantenido la producción y el abastecimiento, anotando que en el 75 la producción logística estaba totalmente asentada sobre el aparato y hoy lo está en el Movimiento de masas.

Respecto de la propaganda vemos que en 1975 se publicaron 8 números del Evi-ta Montonera con una tirada total de 96.000 ejemplares, mientras que este año hemos producido 6 números con la misma cantidad de ejemplares. Si tenemos en cuenta las diferencias radicales de la represión que soportamos en un momento y otro y si a este le agregáramos que estamos operando con el 40% de las fuerzas con que contamos en estos momentos, así como el hecho de haber mejora-do sustancialmente el contenido de la Revista, que hoy es una herramienta real de conducción que llega puntualmente al conjunto y no con 3 ó 4 meses de a-traso como en 1975, notaremos inmediatamente el salto de calidad operado.

A esto debemos agregarle la existencia actual de la prensa del Ejército y sobre todo el diseño y producción del RL de TV que nos permitió aumentar los de-destinatarios de nuestra propaganda de miles a millones. Estos elementos nos señalan las características diferenciadas de una fuerza de vanguardia cuando transita la ofensiva y el o los períodos de resistencia. Para conducir una etapa de resistencia popular el Partido y el Ejército pueden contar con fuer-zas numéricamente reducidas mientras planteen una estrategia correcta y su accionar político y militar oriente y sostenga las luchas de masas, manten niéndose sus cuadros estrechamente vinculadas a las mismas y desplegadas en el territorio. En esta etapa el objetivo buscado es hostigar al enemigo permanentemente y en todos los terrenos demostrando la falacia de sus conti-nuos y renovadas anuncios de aniquilamiento. Eso es lo que desgasta al enemi-go mil veces más poderoso y contribuye al desarrollo de la lucha de masas, recién obtenido este objetivo el campo popular pasará a la ~~ofensiva~~ contrao-fensiva y allí sí las fuerzas del Partido y el Ejército deberán aumentar ne-cesariamente su número para conducir un amplio Movimiento de masas organizado. Por todo esto es que pese a las bajas sufridas hemos mantenido la producción a un nivel muy alto al punto de ser la única fuerza organizada que ha soste-nido en forma permanente la resistencia, fruto del cual es el apoyo cre-ciente de todos los sectores populares a nuestra política, así como el do-blegamiento y fracaso de la estrategia enemiga. La existencia del Movimiento de masas ha sido el factor determinante para que nuestras fuerzas pudieran sobrevivir primero y ahora se regeneren. La actual explicitación del MPM constituye un arma organizativa que correctamente utilizada garantiza la con-tinuidad de la resistencia y la indestructibilidad de las fuerzas populares incluidas las partidarias. La reunión de este Consejo Nacional permitió to-mar conocimiento a fondo de la actual situación de las fuerzas propias en la mayor parte de las zonas y verificar que en todas, salvo en Cuyo, mantenemos presencia. Esto así aún en Cba. donde existen núcleos partidarios que mantie-nen producción política y propagandística. Resaltó sin embargo un déficit en los medios generales de comunicaciones, que han estado por debajo de las exi-gencias de la etapa, que generaron una cierta desconexión entre las estructu-ras nacionales y las zonales, particularmente manifiesto entre los Secretari-Nacionales y los Zonales. Este Consejo permitió que los compañeros que lo in-tegran Comandante, 2do Comandante y Mayores pudieran debatir durante 10 días la evaluación de la producción realizada, tomar conocimiento de la situación organizativa y acordar sobre las políticas a desarrollar así como ~~aprob~~ apro-bar un Plan de Acción que servirá para dar un nuevo empuje a la resisten-cia popular y para el fortalecimiento y la homogeneidad del conjunto de nu-estras fuerzas. El triunfo alcanzado de reunir el Consejo Nacional sin que el enemigo pudiera evitarlo desarrollando un grado de homogeneidad y síntesi que garantiza la unidad en la ejecución, demuestra la vitalidad de nuestras fuerzas renovando la seguridad del triunfo popular cuando las masas son su protagonista principal.-

consideración de los otros temas y de la Palación de Fuerzas el Consejo Nacional ratificó las consideraciones y conclusiones de los documentos de la CN de los meses de abril y julio de este año.

En las discusiones internas del Partido se habían manifestado posiciones que caracterizaban al documento de abril como optimista y lo cuestionaban. Esta posición había sido sostenida por el Secretariado de la Col. Norte del GBA y fue autocriticada por el Cro. Secretario General de dicha zona, durante la discusión política en este Consejo Nacional; como así también fueron rectificadas otras posiciones de aspectos parecidos del anterior, sostenidos por los Cros. del Secretariado de la ZN del GBA, quienes estuvieron presentes en esta reunión del Cons. Nacional. La dificultad principal que existió en gran parte de los cuadros del Partido para la comprensión del documento de Abril reside en que ~~en~~ este documento es, en rigor, el primero de todos cuantos hemos escrito que efectúa el análisis desde la óptica de las tendencias de evolución de la globalidad de los proyectos económicos, social, político y militar poniendo el eje de análisis en la actual relación de fuerzas de los dos grandes campos enfrentados, ubicándonos nosotros como Partido, en la posición de la vanguardia del proceso revolucionario, por el contrario anteriormente nuestros análisis nos concebían a nosotros mismos como una parcialidad del proceso, como una parte del Movimiento de masas que conducía Perón y como uno de los varios gérmenes de vanguardia que existían en nuestro país, paradójicamente y por razones que hemos analizado en el Balance Crítico y Autocrítico de este mismo Consejo Nacional la resultante era que nuestros análisis partían de concebir el enfrentamiento en términos internistas y ombliguistas, en concebir a las fuerzas propias como el núcleo de cuadros prolijamente organizados con criterios aparatistas y militaristas heredados del foquismo. Desde esta óptica la caída de algún cuadro de la conducción o la pérdida de un depósito de armamento tenía mayor significación estratégica que el 400% anual de inflación o la conciencia política de las masas acumulada por su propia experiencia en decenas de años y la cual ninguna represión, por brutal que sea, puede hacer desaparecer o retroceder en el marco de una crisis económica sin solución que acarrea el continuo deterioro del nivel de vida de la totalidad del pueblo. Dado que en esta reunión del Consejo Nacional se han ratificado todos los análisis de los documentos de abril y julio y que, en consecuencia en este documento no se desarrolla el tema es necesario que los cuadros del Partido releen aquellos documentos que la evolución de los acontecimientos ha ido ratificando en sus análisis, y precisiones fundamentales. Al releerlo es preciso tener presente que el internismo se corrige no sólo por la priorización de la actividad política militar hacia las masas frente al liberacionismo interno del Partido sino fundamentalmente por la modificación de los esquemas de análisis estratégico. Por otra parte en la valoración de los análisis estratégicos es necesario corregir el inmediatismo y la ansiedad del subjetivismo especialmente en la apreciación de los tiempos estratégicos. Cuando en el análisis se caracteriza el agotamiento de la maniobra de ofensiva estratégica del enemigo y la consecuente tendencia de sustituirla por una maniobra de retirada no quiere decir que al mes siguiente la Dictadura se rinda y convoque a elecciones libres. ¿Donde hubiera estado la brillantez del análisis estratégico si en febrero de 1973 se hubiera pronosticado la retirada de la Dictadura de Lanusse? En aquella etapa el correcto análisis estratégico implicaba comprender que desde 1970 se empezaba a gestar la contraofensiva popular; ya en 1971 la Dictadura está ejecutando una estrategia, lo que hace no es desbandarse, ni rendirse sino retirarse organizadamente según sus propias conveniencias que en determinadas circunstancias puede ser la aceptación de un mal menor. A sí mientras la dictadura de Lanusse se retiraba estratégicamente prosiguió asestando duros golpes de aniquilamiento a las OPM, si bien a aquellos golpes eran muy inferiores a los que recibimos en la actualidad, también nuestras fuerzas eran muy inferiores a las que tenemos en la actualidad en todo sentido.